

Printemps de la langue régionale : la promotion de l'alsacien évolue vers plus d'ouverture

De Aurélie Locquet - France Bleu Alsace - 20 mars 2024

<https://www.francebleu.fr/infos/culture-loisirs/printemps-de-la-langue-regionale-la-promotion-de-l-alsacien-evolue-vers-plus-d-ouverture-2605447>

C'est parti pour le printemps de la langue régionale du 20 mars 2024 à la fin du mois de juin. En tout, 800 rendez-vous sont prévus partout en Alsace. Ce n'est pas ce qui va sauver une langue très peu parlée par les jeunes. Alors la stratégie de promotion évolue vers plus d'ouverture.



Des contes pour enfants en français et en alsaciens sont organisés dans le cadre du printemps de la langue régionale. © Radio France - Aurélie Locquet

Le constat est inquiétant pour les défenseurs de la langue alsacienne. Alors que le printemps de la langue régionale commence en ce 20 mars 2024, avec plus de 800 rendez-vous jusqu'au mois de juin, de moins en moins de jeunes parlent l'alsacien. La tendance n'est pas nouvelle, mais les dernières études publiées en 2023 lors des assises du bilinguisme montrent que 3% seulement des Alsaciens de 18 à 24 ans parlent la langue régionale. La proportion monte à 69% des plus de 55 ans, en moyenne, sur toute la population, on est à 46%.

Les moyens déployés jusqu'à présent n'ont pas permis d'inverser la tendance, alors une nouvelle stratégie est en train de se mettre en place, une stratégie d'ouverture, vers tous ceux qui veulent parler l'alsacien, même mal, et même juste quelques mots. L'objectif dans un premier temps est de maintenir un contact. "C'est très compliqué parce qu'il y a de moins en moins de locuteurs",

souligne la maire de la Wantzenau, où a été lancé le printemps de la langue édition 2024. "Il faut revenir à des expressions, comprendre que la langue alsacienne fait partie du paysage", explique Michèle Kannengieser.

Bientôt la création d'un office publique

Le risque, c'est que dans une ou deux générations l'alsacien se résume à quelques expressions. Les défenseurs de langue comptent donc sur la création dans quelques mois d'un office public de la langue alsacienne. Il disposera de plus de moyens que l'actuel office pour la langue et les cultures d'Alsace, l'OLCA. Plus de partenaires seront impliqués, de la région aux communes en passant par la CEA et le rectorat.

Grâce à cet office publique, les défenseurs de l'alsacien espèrent atteindre plus de coordination dans tout ce qui est déjà en place. Ils souhaitent aussi mieux faire connaître les actions qui sont déjà menées, comme par exemple les classes immersives, qui rencontrent un succès mitigé. Peut-être à cause d'un manque de communication.